

Derechos humanos y trabajo social. Defendiendo la salud para las mujeres subsaharianas posibles víctimas de trata en Andalucía

Nuria Cordero Ramos, Carmen Fernández Esquivel

El objetivo principal de este trabajo es visibilizar las dificultades que tienen las mujeres subsaharianas, posibles víctimas de trata, para ejercer su derecho a la salud en Andalucía, además de reflexionar sobre las aportaciones que se pueden hacer desde el Trabajo Social para lograrlo.

Este trabajo parte de un estudio desarrollado a partir de las prácticas de profesionales, durante el periodo de Octubre de 2014 a Julio de 2015, en el Hospital Virgen del Rocío (Sevilla). La observación participante de la alumna ha sido la principal técnica de aproximación a la realidad que a su vez fue complementada con entrevistas a profesionales, un grupo de discusión con trabajadores sociales del Hospital Virgen del Rocío y con revisión bibliográfica sobre la temática.

Los resultados muestran que estas mujeres sufren graves vulneraciones de derechos tanto en sus países de origen como durante el tránsito así como barreras para acceder a los servicios públicos sanitarios de Andalucía. Igualmente, se detectan distintos problemas formativos, actitudinales, organizativos que dificultan a los trabajadores sociales sanitarios llevar a cabo un abordaje apropiado del mismo, analizando también el papel de los mismos en distintos ámbitos socio-sanitarios, con especial hincapié en el Hospital Universitario Virgen del Rocío (Sevilla).

Podemos concluir que es necesaria la sensibilización y capacitación de los profesionales del trabajo social, que les posibilite un conocimiento más cercano de las situaciones que viven estas mujeres durante todo el periplo migratorio con el fin de que se pueda favorecer la proximidad de los servicios sanitarios públicos, en Andalucía, a este colectivo.